

DIÁLOGO PARTICIPATIVO ORGANIZACIONES SOCIALES RURALES

3 julio 2014 Casa de la Cultura, Illapel 10:00 hrs.

El primer tema que se expone en la reunión es la **conectividad**, lo que es identificado como un problema que interrumpe el desarrollo del turismo, comercio y salud. Se vislumbran dos tipos de problemas con la conectividad de Illapel: una hacia al interior, debido a la mala calidad de los caminos que conectan a las zonas rurales con la ciudad, "hay muchas potencialidades, pero no se valoran. Hay muchos lugares bonitos, pero no hay cómo llegar"; y otra hacia el exterior, que guarda relación con el riesgo y tiempo que implica transitar por la cuesta.

Al igual que en la reunión con las organizaciones urbanas, los asistentes consideran que Illapel se ha transformado o es considerada como la "parte trasera de la 4ta región", ya que no se cuenta con los servicios necesarios para mantener una buena calidad de vida. Uno de los temas más recurrentes, en relación a esto y a otros temas, es el acceso a la salud, "todos los especialistas están en La Serena, la gente se muere en el camino".

Dentro de los problemas que identifica la comunidad rural en la reunión, es la dificultad para vender sus productos.

En Illapel existen diferentes grupos de jóvenes en torno a las motos, a carrera de autos clandestinas, escalada de muros y skaters. Se manifiesta que ha estos grupos les hace **falta espacios públicos** para desarrollar sus actividades de manera legal y así potenciar sus habilidades.

Hay problemas con el acceso a una salud de calidad y en todo momento, "no nos podemos enfermar los sábados y domingo, menos los feriados". Hacen referencia a que el hospital base queda a 4 horas y media, lo que es percibido como un riesgo para la vida de las personas.

Existe un sentimiento de **desconfianza**, debido a que anteriormente ya se han iniciado procesos participativos de similares características, los cuales no han llegado a concretarse. Cuentan que muchos proyectos han fracaso en su construcción, porque los profesionales no se han involucran con el lugar y sus dificultades, lo que los ha llevado a costear erróneamente las iniciativas. Pese a ello, muchas de las personas también se muestran optimistas en participar para aportar al desarrollo de Illapel, "hay muchas personas que tienen esperanza en que se concreten los proyectos".

Se puede percibir una tensión en la gente entre querer modernizar Illapel y conservar su tranquilidad, "es una cultura muy familiar, pero no queremos quedarnos atrasados en tecnología", "Illapel se ha quedado estancado en el tiempo en comparación a otras ciudades".

Cuando se hace la pregunta sobre las cosas que valoran de Illapel, la respuesta apunta a que los habitantes de Illpael, en sí mismos, son una de las riquezas de la comuna. Se caracterizan por ser



acogedores, sencillos, amables y participativos, "la gente buena onda, como dicen los jóvenes", "El Saludo, la gente es muy cariñosa. Nos cuidamos entre todos". La cultura, sus raíces y su gente describen en parte la riqueza del lugar. Además, cuando se caracteriza la tranquilidad de Illapel, se menciona que existe poca delincuencia, "Illapel no está tocado por la delincuencia".

Respecto al tema de **educación**, es similar a lo dicho en la reunión de organizaciones urbanas, donde solicitan universidades y centros de formación técnica para que los jóvenes no tengan que salir de Illapel para estudiar. Se menciona falta de capacitación para los profesores de la comuna. También se hace referencia a que alguna vez hubo una universidad, pero se fue dejando a la gente desmoralizada y endeudada, "la gente se desmoralizó, porque hubo una universidad, se fue, se llevó las lucas y la gente quedó endeudada y con ganas de estudiar".

Al conversar sobre cómo les gustaría ver a Illapel en un futuro, se hace referencia al **sueño de ver** a un equipo profesional de fútbol en la comuna, de este modo poder motivar el deporte y ayudar también a sacar a gente de la droga.

En general, se hace referencia a problemas que presenta la ciudanía, o parte de ella, como el **problema con el agua potable** y la atención al **envejecimiento de la población**. Por lo esto último, se manifiestan la necesidad de contar con una **casa de acogida**, porque los adultos mayores se encuentran abandonados, "se ha luchado por mucho tiempo por una casa de acogida para el adulto mayor".

Se expone la preocupación por la **contaminación** que está generando la minería en Illapel y que las mineras aportan con una significativa **población flotante**, por lo que deberían tener un hospital en la zona.